

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 684

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9. 1.º  
PALMA DE MALLORCA

Viernes 8 de Marzo de 1912

Apartado de Correos número 19

FRANQUEO CONCERTADO

## Destrucción de un Monumento Nacional

En *El Correo*, periódico de Madrid fundado por el señor Ferreras y de que es propietario el señor Urzúiz, se publicó el siguiente artículo del Ilmo. señor don José Ramón Mérida y Alinari, Individuo de número de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando, Catedrático de Arqueología de la Universidad Central, arabista insigne, y delegado del Gobierno en las excavaciones de Numancia. El señor Mérida conoce, como nadie, la historia y la importancia de lo que fué Puerta de Santa Margarita, pues estuvo encargado por la Academia de San Fernando de dictaminar acerca de la declaración de monumento nacional, y para ello—nos consta—no se entendió con persona alguna de Mallorca, sino que estudió detenida y concienzudamente el asunto.

Por unos telegramas, hace poco publicados en la prensa de Madrid, leyeron, seguramente con asombro, las personas cultas, que subspectiva y alevosamente, por la noche, como se roba á mano armada la capa ó el reloj, había sido derribada la Puerta de Santa Margarita, monumento nacional histórico artístico de Palma de Mallorca.

El hecho era tan monstruoso que nos resentimos á creerlo. Pero el periódico *La Almudaina*, que en aquella capital se publica, lo confirma en una extensa información.

Siempre es sensible que, á título de reformas urbanas, se destruyan monumentos antiguos, que por ser testimonios auténticos de lo pasado, elementos de la Historia y timbres gloriosos de que las naciones deben enorgullecerse, es necesario conservar á toda costa. Pero en el caso actual se da una circunstancia que lo agrava singularmente.

La Puerta de Santa Margarita, que era un resto de las fortificaciones árabes de Palma, y que unía á este mérito el de un recuerdo histórico memorable cual es que por ella entró en la ciudad D. Jaime el Conquistador, fué por estas razones declarada Monumento Nacional, y lo fué á petición de la celosa Comisión de Monumentos de Baleares, la cual envió al propósito á las Reales Academias de la Historia y de San Fernando un lucido informe, muy bien documentado, con fotografías y planos.

La declaración de Monumento Nacional significa la garantía oficial para la conservación de un edificio histórico, la declaración de su estado civil al amparo de la ley, y lo que impone á las autoridades el deber elemental de velar por dicha conservación conforme á lo que esa ley especial porque se rige este servicio y el Código, previenen.

Pues bien, el hecho insólito, consumado en Palma de Mallorca, según la juiciosa información de *La Almudaina*, es el siguiente espantable desafío:

A la una de la madrugada del día 27 de Febrero, una brigada de obreros emprendió la demolición de la Puerta de Santa Margarita, que había sido reparada y restaurada cuando fué declarada monumento nacional; y aun prosigue la obra demoledora á las siete y media de la mañana, en presencia de curiosos que fueron aumentando hasta el punto de impedir la circulación.

Cometióse el vandálico hecho en presencia de los vigilantes de Orden público Castell y Perelló y del cabo Comas que no lo impidieron, y se contentaron con ir, ya entrada la mañana, á decirse al gobernador, puntualizando que á la una había comenzado el derribo.

El gobernador cumplió en estos primeros momentos el formulario que su cargo le impone, mostrarse muy contrariado, telegrafiar al ministro de la Gobernación, dar cuenta al juez de Instrucción y convocar á la Comisión de Monumentos, de la que es presidente nato.

Pero todo esto se hacía cuando el acto punible se había ejecutado.

El alcalde, Sr. Pou, por su parte, dice que no tuvo conocimiento del hecho hasta que se lo dijeron el gobernador y el cabo, y en previsión de desgracias por el estado en que los vandálicos habían dejado el Monumento nacional, había dispuesto que los arquitectos municipales le informaran de lo que convenía hacer. Los arquitectos al servicio del Municipio dictaminaron que la puerta, tal como la habían dejado sus salvajes demoledores, ofrecía grave peligro. El alcalde dió cuenta de este informe al Ayuntamiento, y en vez de acordar lo único racional y justo, que era cortar el paso por tal sitio y cercar el monumento, mientras se intenta su restauración y se depuran responsabilidades, á propuesta del concejal Sr. Dezcallar, se toma un acuerdo tan vandálico como el hecho consentido y en sustancia la consumación del mismo: el derribo del Monumento nacional, llamado Puerta de Santa Margarita.

Y este acuerdo se toma por unanimidad. En consecuencia, el Ayuntamiento va á rogar al gobernador que autorice el derribo, pues tal era el deseo unánime del vecindario de Palma. Poco antes, el gobernador había reunido la comisión de Monumentos, compuesta de personas dignísimas y cultas, correspondientes de las dichas Reales Academias, á las que allí representaban; que son, claro es, vecinos de Palma, además de votos de calidad, de manera que dicha unanimidad no es cierta; y dichos individuos de la comisión, en masa, le habían presentado la dimisión, en vista de que se les había atropellado de un modo tan escandaloso.

Y el gobernador que sabe todo esto, al oír al alcalde y sus amigos, el feroz ultimatum con que le coaccionan, sin dejarle ni consultar al Gobierno, como les propuso, aprueba el acuerdo del Ayuntamiento, que desde el mismo balcón del Gobierno civil es comunicado al pueblo *urbi et orbi*.

En consecuencia, no acaba tan infame día para la cultura nacional sin que por la noche se proceda por orden gubernativa á sancionar el derribo de la Puerta de Santa Margarita, ante algunos centenares de curiosos, que habían jaleado las idas y venidas de un Concejo que se ha coronado de oprobio; pero al que, sin duda, hizo falta la ridícula ficción de un conflicto de orden público para apoyar el atropello premeditado y hacer con ello fuerza al gobernador.

Se ha destruido un monumento nacional, que, según la ley, debía ser protegido y conservado por esas mismas autoridades, y no podía ni aun hacerse en él reparo alguno, caso de necesitarlo, sin previo informe de la Real Academia de San Fernando.

¿Qué decir ante tal enormidad? Pero lo pavoroso es que ayer fueron los Caños de Carmona, hoy es la Puerta de Santa Margarita; y por este camino y con la segura impunidad con que cuentan los que de tal modo hacen polvo la historia y el arte nacional, el día menos pensado nos dicen que las autoridades locales han derribado la Catedral de Sevilla ó la de Palma de Mallorca, ó... Dios sabe que otra joya de nuestro glorioso pasado, que es de lo poco que nos queda.

Con mucho menos motivo que el desafío cometido en la capital de Baleares se han suspendido Ayuntamientos y encausado á vecinos más ó menos bien quisitos. Un ministro del período revolucionario dió un alto ejemplo de cultura con aquel célebre telegrama, contestación al parte en que cierto gobernador le daba cuenta de que se había presentado una mancha roja en el cielo. El ministro contestó sencillamente: «Cuando se presentan auroras boreales, los gobernadores dicen...»

Pero ya verán ustedes, caros lectores, cómo en el presente caso no pasa nada. La salvajada se ha hecho en completa impunidad, é impune quedará. Con tal antecedente, no será de ex-

trañar que otro día nos digan que otro grupo de aficionados ha destruido otro monumento, y entonces á los españoles que creemos que la cultura es la civilización, y por consiguiente la mejor forma de patriotismo, no nos quedará más recurso supremo que clamara á grandes voces por que venga pronto una intervención extranjera que opere la extirpación de la barbarie por análogo radical procedimiento que han empleado los yankees en Cuba para extinguir el vómito que por nuestra incuria fué allí nuestro mortífero enemigo.

José Ramón Mérida

## Crónicas barcelonesas

(Colaboración de Prensa Asociada)

Siempre tuve, y aun creo que alguna vez os lo dije, á los de la izquierda catalana por encubiertos lerrouxistas. Día llegará, había pensado muchas veces, en que veríamos andar de bracte á nacionalistas y radicales de don Alejandro; y recuerdo que al constituirse el actual Consistorio y comentar la actitud de los izquierdistas en la elección de tenencias y comisiones, hubo de aludir á que sus hechos habían demostrado que aquél era su señor, puesto que á la puera que adoptaron los concejales de la U. F. N. R. debieron los radicales su triunfo sobre las derechas.

Pues bien; en el camino de tan torpe inteligencia van avanzando; y uno de los primates del nacionalismo, el señor Gubern, acaba de proclamar, en una reciente conferencia, que para reñir la batalla con la reacción—¿qué entenderán por reacción esos radicales?—debían sumarse aquí, en futuras elecciones, los 50.000 (?) votos republicanos.

Espléndido por demás, al fijar la precitada cifra, anduvo el señor Gubern; pero dejando la extralimitación á un lado, y concretándonos á la propuesta de la suma, tenemos ya la demostración paritaria de la línea de conducta que se trazan los nacionalistas; y que no es otra que la de llegar al maridaje ignominioso con los enemigos de Barcelona y Cataluña, según declaración de los propios cosecheros de futuros votos lerrouxistas, cuando eran más sinceros y menos politicistas, y por ende, más amantes de la región que pretendían nada menos que nacionalizar.

Si dijeran extranjerizar serían más veraces. A bien que, afortunadamente, ya nos vamos conociendo todos; y por lo que al Sr. Gubern y sus novisimas aspiraciones respecta, si algo nos faltara para que se nos apareciera transparente, bastaría con el complemento de su aludida conferencia, que fué un ataque á la proyectada Mancomunidad.

Y él y los suyos se dicen amantes de Cataluña! Y él y los suyos se precisan celosos defensores de nuestros derechos regionales! Ahí de la frase del estudianto á pupilo por seis reales con principio; ¡á cualquier cosa llaman chocolate las patronas!

El señor Cambó ha sido elegido diputado por Castellterol. El hecho estaba descontado; mas también lo estaba que sería proclamado por el art. 29 y ello no fué porque á los radicales no les sabía la cosa á bueno, y contra viento y marea le presentaron contrariante.

El leader regionalista ha obtenido más de 5.000 votos de mayoría y su contricante radical solamente 350 sufragios.

Ved aquí de lo que les ha servido á los radicales ponerse en frente de un candidato que representaba el orden y la aspiración regional, en un distrito como el de Castellterol, genuinamente ordenado y regionalista; de hacer el más espantoso de los ridículos.

—A causa del secuestro de la infeliz niña Teresita Guitart, vivimos hace unos días en plena novela por entregas á perro chico, explotada por los periódicos avanzados.

Desde «El Progreso» á «El Liberal», horripilan con sus relatos, removiéndolo el cieno de la impudicia y sirviéndonos platos *sensacionales* que se esfuman al siguiente día de ser aderezados.

Asquea el crimen de la secuestradora; sin más que su anunciacón escueta hay para sublevar á la vindicta pública contra Enriqueta Marin. Pero asquea tanto ó más ver á esa prensa que de un hecho criminoso y abominable hace un medio de lucro y, lo que es todavía más infame, un baluarte para la calumnia, más ó menos velada, contra respetabilísimas personalidades.

Por fortuna, están éstas muy por en-

cima de la venenosa baba de esos reptiles modernos de papel impreso. Pero, así y todo, se le ocurre preguntar al comentarista: ¿no hay un secreto del sumario? Si quien lo viela tiene pena, ¿por qué no ha de tenerla quien con intención aviesa lo desvirtúa y de él se sirve para un nuevo crimen?

Pascual de Zulueta

## Curiosidades

Venta de antigüedades

El actual Gobierno chino, necesitando como nunca dinero, ha decidido vender, en pública subasta, una de las más antiguas y valiosas colecciones de bronce y porcelanas que poseyeron los Emperadores de la China. Se encuentra dicha colección en Mukden, en el antiquísimo Palacio de la Mandzuria, y allí han acudido los anticuarios de todo el mundo, que á bajo precio, relativamente, adquirirán tesoros artísticos inapreciables.

Se ha vendido ya un jarrón inmenso que pesa más de ochenta arrobas, cubierto de relieves de guerra y caza. Este jarrón tiene más de 1.000 años; las figuras esculpidas son 232, y, según se asegura, toda una dinastía de artistas trabajó en él doscientos años.

Se ha vendido también un biombo prodigioso con incrustaciones de oro, plata, nácar, marfil y madera negra. Figura un lago con infinidad de cisnes y es de remotísima época: tres siglos antes de Cristo. Dices que lo empujó el artista Y-Cun-Dzi, y cinco generaciones aynas trabajaron hasta concluirlo.

Han salido ya de la Mandzuria dos gigantescos candelabros que representan tres monstruos, luchando por una flor de loto. Estos bronces son del siglo VIII y, como todos los de tal tiempo, tienen un 20 por 100 de oro. De suerte que, aparte del mérito artístico, hay una millonada en ellos, que se propone hacer efectiva, fandiéndola, el comerciante alemán que los posee.

Se han adquirido, además de tan fabulosos objetos, una enormidad de otros de menor cuantía, que serán pronto gala de los Museos europeos y americanos.

Mal empieza la República inverosímil de China, desposeyendo al país de sus riquezas legendarias.

De política

## El debate

contra Gasset

El corresponsal de *El Diario de Barcelona* en Madrid telegrafía á dicho periódico lo siguiente:

Madrid, 5

Los ministeriales, á juzgar por lo que dicen ahora cuantos periódicos mantienen á su devoción, no conceden importancia alguna al debate desarrollado la víspera en el Congreso, cometiendo dentro del cuerpo de la relación de sucesos tal cúmulo de inexactitudes, que hacen dudar, incluso á los mismos testigos presenciales, de su seguridad de criterio.

Atribuyendo unos el ataque al excesivo apasionamiento de la minoría conservadora y afirmando otros que se trata en el fondo de una cuestión baladí, impropia de la seriedad de la Cámara, pretenden distraer maliciosamente la atención del público, el cual comprendió, desde luego, y sin necesidad de ajeno estímulo, la enorme trascendencia que tendría el triunfo de una doctrina opuesta al prestigio de las instituciones parlamentarias.

Sentado el principio de que el Gobierno puede, cuando le convenga, retirar del Congreso ó del Senado documentos y datos destinados á servir de base para el estudio y dictamen de las comisiones designadas por ambos, llegaría tal vez pronto á desconcertarse la soberanía de los Cuerpos colegisladores.

Por eso estuvo muy en su lugar la voz de alarma lanzada elocuentemente desde los bancos de la minoría conservadora.

Si el señor Gasset no quiso enterarse de lo que significaba la condena de su conducta por parte de las minorías, y del magistral discurso pronunciado por el señor Azcarate, pronto tocará las consecuencias indeclinables de semejante sordera interior, pues es evidente que perdió anoche todo el caudal de autoridad que es necesario para desempeñar el cargo de ministro provechosamente.

El interés político del día ha estado en la sesión de la alta Cámara.

Advirtiéndose en ella desde primera hora animación extraordinaria, esperando todos, senadores, diputados y curiosos, con impaciencia grande los comienzos del debate.

Habló el distinguido ex-ministro señor Allendesalazar apenas abierta la sesión, pronunciando un discurso elocuente y muy meditado, compuesto de dos partes.

Una dedicóla á examinar los aspectos interno y externo del conflicto provocado por el Ministro de Fomento al retirar de las Cámaras documentos y datos que á ella pertenecían; y la otra la dedicó á explicar el asunto de la devolución de la fianza constituida para responder de los planos del proyecto de ferrocarril entre Puertollano y Córdoba, esgrimido como cargo contra el partido conservador la víspera en el Congreso.

Logró el señor Allendesalazar un señaladísimo triunfo, que hizo resaltar más la humildad del Ministro de Fomento, y aunque el Pseidente de la Cámara dió á entender bien á las claras su deseo de que la proposición incidental, hermana gemela de la presentada ayer en el Congreso, se votara, la retiraron sus autores, después de haber oído las explicaciones dadas por el Jefe del Gobierno.

El debate resultó menos movido de lo que muchos esperaban, pero harto manifiesta ha sido en cambio la frialdad con que la mayoría escuchó las disculpas del señor Gasset.

El Ministerio ha sufrido verdadero quebranto, reconociéndolo así sus propios defensores.

## Noticias á granel

La huelga de Inglaterra continúa el paro de industrias

Londres, 5.—El cierre de fábricas continúa. En la mañana de ayer dejaron el trabajo:

Seis mil obreros de las forjas de Shropshire.

Diez y seis mil de hoja de lata.

Cuatro mil de aceros.

Doce mil caldereros de Swansea.

Mil cuatrocientos de la Compañía de Construcciones Navales Palmer, de Sarew.

Mil de las fábricas Comelle, Laird y Compañía de Sheffield.

Tres mil de aceros de Wolverhampton.

Mil de los aceros de South Durham Cude West Hartlepool.

Ochocientos de las forjas de Season Carw.

Mil de las fundiciones Ohm y Cy, de Aisreton, y

Seis mil de las forjas de Leeds.

Los astilleros de construcción sobre el Tyne se desorganizan de hora en hora.

La orden de desarmar la flota de los buques carboneros empleados para el transporte del carbón á Londres ha llegado.

En South Shields los vaporcitos de pesca también son desarmados.

Las fundiciones de Wellingborough han apagado varios de sus altos hornos.

La tercera escuadra de cruceros, que manda el almirante Selhece, ha ido á anclar en el puerto de Torbay, en lugar de ir á Bentrybay, para poder economizar carbón.

La Exposición internacional de Liverpool, que se iba á inaugurar el 25 de Mayo, ya no se celebrará.

La forma en que se reducen los servicios por las distintas compañías ferroviarias es el siguiente:

*South Eastern*.—Reducción considerable de los trenes de viajeros y mercancías. Suspensión de un tren, por lo menos, entre Londres y París.

*Great Northern*.—Reducción de los

trenes de viajeros y modificación de la marcha.

*London and North Western*.—Reducción de trenes.

*Great Western*.—Horario de los trenes reducido.

*Brighton*.—Horario reducido, Tarifas de excursión suprimidas, excepto las de obreros.

*North London*.—Reducciones considerables en el servicio de trenes.

La revolución china

Tientsin, 5.—Han salido de aquí para Pekín 200 soldados franceses, que van á reforzar, por parte de Francia, la guardia de la Legación en aquella capital.

Además, hállase dispuesto á salir de Tokín, al primer aviso, un regimiento francés, para ir á reforzar el Cuerpo de ocupación francés en Pechili, con objeto de poner á éste en condiciones de hacer frente á cualquier eventualidad, bien en Tientsin, bien en Pekín.

Teitsibar, 5.—Originóse anoche en un teatro una violenta disputa entre soldados regulares y soldados del Cuerpo de ocupación, degenerando luego en un sangriento combate, del que resultaron muchos muertos y heridos.

Los judíos no quieren volver á España

Sofía, 5.—Un periódico de esta capital dice que un parlamentario español, encargado por su Gobierno de una misión, ha visitado Bulgaria, Serbia y otras varias ciudades búlgaras, para invitar á los judíos establecidos en el reino que, si desearan, á regresar á su antigua patria, ofreciéndoles para ellos el concurso del Gobierno de Madrid.

El delegado español ha comprobado en sus viajes que los judíos de Bulgaria conservan con gran pureza la lengua española, siendo así que no han perdido un gran número de cantos nacionales y desusados en España, cantos que ha recordado perfectamente el delegado.

Este marchará á Belgrado, desde donde irá á visitar Salónica y otras ciudades de Oriente.

Los judíos de Bulgaria se mostraron muy agradecidos de esta atención del Gobierno español, mas no están muy dispuestos á volver á España.

La guerra italo-turca.—El fracaso de la paz

Roma, 5.—Se asegura que la forma de intervenir las potencias cerca de Italia y Turquía para lograr la paz, sería la siguiente:

Los embajadores de las potencias en Roma se entenderían para dirigir al Gobierno italiano una petición colectiva sobre las condiciones que pondría para llegar á la paz.

Los embajadores de Constantinopla harían con la Puerta lo mismo.

Por lo que respecta á Italia, es absolutamente seguro que el Gobierno de Roma, sobre todo después de la última votación del Parlamento, declarará que considera como inadmisibles el retirar el decreto de anexión, pero que por lo demás está dispuesto á hacer concesiones á la Puerta.

El Gobierno italiano parece admitir la instalación en Trípoli de un representante del califato y autorizaría á los musulmanes á pronunciar en sus oraciones el nombre del Sultán, según la fórmula adoptada por Austria en Bosnia y Herzegovina. Indemnizaría además á Turquía por la expropiación de bienes de la corona en Tripolitania, y algunos años añadidos que Italia estaría dispuesta á garantizar con ciertas condiciones un empréstito turco.

Turquía, según se dice en algunas esferas diplomáticas, eludiría la contestación á las potencias, pretextando que tiene que esperar, para tomar una decisión, á que se efectúen las elecciones, y se reúna el nuevo Parlamento.

Es indudable que la intervención de las potencias será un fracaso.

## Información

### La Compañía de ferrocarriles

Memoria y balance

Hemos recibido la Memoria y balance de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca en 31 de Diciembre de 1911. De ella tomamos los siguientes párrafos:

Los productos brutos han dado un resultado algo superior á los obtenidos en 1910. Deficiente, por lo que hubiera sido nuestro deseo. Bastante, para seguir demostrando la no interrumpida próspera marcha de la Compañía.

Conseguimos en viajeros un aumento de 1080 en número y de pesetas 6.065-70 en su producto y en mercancías, á pesar de que por causas conocidas el transporte de

vinos disminuyó en 5.665 toneladas y en 36.868-75 pesetas su producto y el de pulpa de albaricóque en 1.735 toneladas y en 7.732-00 el valor de su transporte, el resumen total de las mercancías acusa un aumento de 5.329 toneladas en su tráfico y de pesetas 10.088-10 en el importe de sus flotes. Han motivado este resultado favorable del conjunto, entre otros de menor importancia, los artículos siguientes dignos de mención:

	Ton.	Ptas.
El aumento en transporte de abonos fué de . . .	3.854	16.556
El de cereales . . . . .	2.876	12.128
El de materiales de construcción . . . . .	2.892	5.792
El de frutas y legumbres . . . . .	1.654	4.981

Table with 2 columns: Item description and price. Includes 'El de harinas y salvados', 'El de higos secos', 'El de almendrán', 'Y la volatería facturada', 'al peso'.

En los gastos de explotación no hemos podido evitar la influencia que en ellos han tenido la carestía de los artículos de nuestro consumo y el alza acentuada en toda la isla en el precio de los jornales, que han motivado aumento de gastos de explotación, sin que nuestros esfuerzos para reducirlos hayan podido conseguirlo.

Presentan poca diferencia los gastos del personal de nómina, pero ha aumentado la cantidad de pesetas 3.074'69 el coste del personal eventual. El gasto invertido en carbón y aceite fué de 13.023'85 pesetas y de 5.607'95 pesetas respectivamente mayor que lo gastado en 1910, y en la conservación de la vía hemos gastado más 8.120'31 pesetas, de las cuales corresponden pesetas 6.138'27 al precio de 161 carriles que se han colocado más que en el año anterior.

Importan las Obligaciones de la 2.ª emisión cuya amortización ha correspondido a 1911... Ptas. 128.000'00. Los intereses satisfechos al 3% a las de la 3.ª emisión... 12.523'00. La liquidación de c/c del Crédito Balear... 34.393'10.

Total... Ptas. 174.916'10. Y asiendo lo invertido en gastos de construcción: Las nuevas vías del Puerto de Palma... Ptas. 26.824'43. Una máquina de planear... 1.000'00. Lo satisfecho á c/ de las nuevas locomotoras... 71.448'00.

La Junta se complace en manifestar que todo el personal actualmente al servicio de la Compañía ha cumplido su deber. He aquí la cuenta general de la Compañía:

Table with 2 columns: Description and amount. Includes 'Producto de la Compañía', 'Gastos y servicio de Obligaciones', 'Líquido producto', 'Remanente de productos de 1910', 'Beneficios repartibles', 'Os proponemos repartir pesetas 17'50 por acción', 'Acreditando á beneficios del año próximo'.

La Sociedad de Conciertos

Como ya saben nuestros lectores, á últimos del corriente mes hará su presentación en el Teatro Principal la nueva Sociedad de Conciertos. El día de la presentación de la orquesta no está acordado todavía, pues depende de una contestación que se ha de recibir, uno de estos días, de la Península. Sin embargo, podemos ya asegurar que el primer concierto se dará el día 19 ó el 24 del actual.

La orquesta, bajo la inteligente batuta de los señores Balaguer y Segura, está ensayando todas las noches en nuestro primer coliseo, cuyo escenario ha sido puesto en condiciones para que en él puedan darse los cuatro proyectados conciertos.

DE LA PROVINCIA MALLORCA

Sineu, 7 de Marzo de 1912. A pesar de que nuestros campos presentaban muy buen aspecto se notaba en ellos la falta de lluvia; y esta pasada noche, gracias á Dios, el Cielo nos ha dispensado tan inestimable beneficio.

La difteria, que tenía alarmado al vecindario, ha desaparecido casi por completo. Han transcurrido ya bastantes días, sin que haya ocurrido ninguna otra invasión, y los que estaban atacados de tan contagiosa enfermedad, siguen, hasta el presente, un curso completamente satisfactorio.

Ha fallecido en el Santo Hospital de esta villa un vecino de Elche (Alicante), llamado Vicente Serrano Candelá. Según noticias, era el finado un tratante en ganados, y á consecuencia de haber firmado un documento de crédito como fiador, experimentó una quiebra; y siendo esto causa de serios disgustos de familia, se ausentó de su pueblo, pasando á Mallorca en busca de mejor suerte.

Para las víctimas de Melilla

Donativos para la tómbola. Donativos recibidos en Capitanía General para la tómbola: Doña María de la Concepción Moragues de López Pinto, violeteros de porcelana. Los Jefes y Oficiales de la Comandancia de la Guardia Civil, un artístico reloj y dos figuras grandes de porcelana. Quincallería «El Águila», Bros...

30, 1 joyero de barro artístico, 2 figuras de barro, 24 abanicos japoneses, 6 abanicos de tela, 2 álbums para retratos, 3 ídem para postales, 6 botanoduras, 24 cajas de betún, 4 espejos de tres lunas, 4 palilleros, 4 azucareros cristal y metal, 2 libros de primera comunión, 2 necesers, 14 jarritos para leche.

Don Raimundo Pou y señora, 2 panderetas de barro cocido con una figura, unos gemelos para teatro, 2 centros de barro cocido decorados. El Circulo Tradicionalista de Palma, un juego de mesa compuesto de un reloj y dos floreros de porcelana decorados; 2 centros de bronce.

Doña Carmel Bisbal de Poncevil, Vda. de Granell, un plato centro de mesa con frutas, un busto de «Sapho» de barro cocido, un palillero de porcelana.

La Unión Protectora Mercantil, 2 floreros grandes de cristal decorado, 1 lamparilla de noche, 1 palillero, 5 figuritas de porcelana, 3 grandes relieves de barro cocido para colgar, 2 platos con vistas en relieve para colgar, 1 centro montado de cristal con flores y pie imitación de bronce.

D. Luis Bohigas, Mercadería de la calle de San Miguel, 12 lazos de corbata, 12 peinetas, 12 postales.

D.ª Antonia Roses de Delgado, un rico abanico de tela.

D. Joaquín Vidal, 2 marinas al óleo sobre cartón y marco de lo mismo, firmado por su autor.

D.ª María Piña, Calle de Jaime II, una docena de lazos, media docena de corbatas, una docena de peinetas de adorno, una docena de pasadores de sombrero.

D. Gregorio Crespo, Director de la Escuela Superior de Comercio, un estuche con un tenedor y cuchillo trinchante de mango de plata.

D.ª María L. Vaquer, Viuda de Campomar, un juego de café de porcelana compuesto de cafetera, lechera, azucarera y 12 tazas con sus platillos.

D. Fausto Morell y señora, un centro grande de metal plateado, 1 artístico busto de mujer en yeso. Papelería de D. José Mir, 2 oblereros de porcelana, 2 estuches necesers de escritorio, 2 contadores de tresillo, 4 cajas de plumas, 6 metros, 2 juegos de gemelos de nícar, 20 bobinas frivolité, 30 lápices, 2 cadenas de reloj de nícol, 20 boquillas de varias formas, 50 postales vistas de Mallorca.

D.ª Magdalena Nicolán, Viuda de Maura, un jarrón artístico de mayólica y una figura fina de biscuit.

Nuevo Beneficiado

Después de llenar colmadamente, á juicio del Tribunal técnico, los números del programa de ejercicios que le fué impuesto, ayer fué elegido, por votos unánimes de los Ilmos. señores Obispo y Cabildo, para ocupar el Beneficio vacante en esta Basílica por defunción del Rdo. Sr. D. Mateo Rubi y Ferrer (q. s. g. h.), nuestro amigo y muy estimado colaborador el Dr. D. Antonio Sancho y Nebot.

Felicitados de todas veras al nuevo Maestro de Capilla y á los que con sus sufragios han dotado á la Catedral de tan valioso auxilio para la implantación de la reforma musical según la mente de S. S. Pio X. Probablemente esta tarde será posesionado de su prebenda el Dr. Sancho, á quien deseamos pronto nuevos y mayores triunfos.

En el Colegio Médico-farmacéutico

Conferencia por el Sr. Comas. Anteayer tuvo lugar en el Colegio Médico-Farmacéutico la anunciada conferencia, en que disertó el ilustrado y conocido oculista don Jaime Comas sobre este tema: la anafilaxia. Empezó explicando las funciones del mitridatismo y de la inmunidad, en parangón con los fenómenos anafilácticos recientemente descubiertos, hechos tan importantes que tienden á revolucionar el concepto fundamental de la ciencia biológica. Hizo historia de la anafilaxia, describiendo minuciosamente los síntomas de la anafilaxia en los animales de experimentación y en el hombre. Se ocupó en la enfermedad del suero y de la reacción á las tuberculinas como fenómenos anafilácticos. Expuso las aplicaciones que tiene la reacción anafiláctica en medicina legal en el diagnóstico de las enfermedades. Pasó revista á las sustancias que producen anafilaxia, explicando, detalladamente, las condiciones y cantidades que provocan fenómenos anafilácticos, y además, expuso la teoría de Turró y de nuestro paisano el Dr. González para explicar el mecanismo de producción del veneno anafiláctico, ocupándose de las diversas teorías que se han emitido de la anafilaxia.

Abierta la discusión por el señor Presidente, usaron de la palabra los señores Alvarez, Sampol, Gamundí, Sureda Massanet y Ferrando. Después de dos horas de sesión, el señor Presidente suspendió el acto, anunciando que el próximo miércoles, día 13, continuará la discusión del mismo tema. Asistieron al acto muchos médicos. La conferencia resultó muy interesante, y el señor Comas fué muy aplaudido y felicitado.

Novísima Ley de Quintas

Un tomo en rústica 1'50 p as. De venta en la Librería de Guasp, Morey, 6.

Una «interview»

Excursiones á Mallorca.—La huelga de Inglaterra en Mallorca.

El reporter visitó ayer al distinguido comerciante don Gabriel Mulet para hablar con él sobre los asuntos anotados en los subtítulos que encabezan estas líneas.

El señor Mulet, con exquisita amabilidad, que le agradecemos desde estas columnas, prestóse, gustoso, á facilitarnos los detalles que le pedimos.

En primer lugar, nos ocupamos en la importancia que va tomando el turismo en esta isla.

—Este año—nos dijo—vendrán muchas más excursiones extranjeras que en los anteriores.

El señor Mulet nos explicó después el por qué de tal aumento en el contingente turista. La propaganda que se viene haciendo en el extranjero y el interés demostrado por ciertas compañías de excursiones mundiales en favorecer Mallorca, han contribuido grandemente á ello.

Muchos excursionistas que debían visitarnos el año pasado, vieron obligados á suspender la escala en ciertos puertos á causa de la declaración del cólera en Italia, y entre las poblaciones perjudicadas por este motivo figura Palma.

Pero este año no ocurrirá lo mismo. Importantes casas francesas, inglesas, alemanas y austríacas han anunciado ya que en los itinerarios de sus excursiones figurará Palma, y por sí esto no fuera suficiente, podemos decir también que el número de excursiones que ya está acordado que vengan asciendo á unas diez. La primera que será alemana, y la conducirá el hermoso vapor Meteor.

Después hablamos con el Sr. Mulet sobre las consecuencias que pudiera tener para esta isla la actual huelga de mineros de Inglaterra.

Es de suponer que la huelga no dure mucho tiempo. A lo más, de quince á veinte días, y por de contado que todas las fábricas y compañías que consumen carbón inglés no tan sólo tienen el combustible suficiente para esos quince días, sino que hasta le bastaría hasta últimos de Mayo ó principios de Junio.

Además, en Mallorca únicamente consumen carbón inglés la Isla Marítima, las fábricas de gas y las de electricidad, y á estas compañías, en el caso de que la huelga se prolongara hasta más allá de Mayo, todavía les quedaría un recurso: apelar al carbón francés, ó al carbón belga.

Con carbón para la Isla, por cierto, es esperado, uno de estos días, procedente de Cardiff, el vapor inglés Sohanne.

Si alguna consecuencia ha de ocurrir en esta isla la huelga negra de Inglaterra, consistirá en una ligera alza, iniciada ya, en los carbones mallorquines, que son los que consumen todas las demás industrias de Mallorca.

Conste

El señor Alcalde de esta ciudad nos ha enviado un certificado del señor Secretario del Ayuntamiento dando fe de que en el acta de la sesión celebrada por dicha corporación el día 26 de Febrero último figura literalmente, entre otros extremos, el párrafo del señor Tous sobre el Claustro de San Francisco que nos fué ya enviado hace algunos días para que lo publicásemos y que nosotros reproducimos gustosamente, por lo cual no lo hacemos nuevamente hoy.

Elo nos induce á creer que el señor Alcalde—dicho sea, como es natural, con todo el debido respeto—no entendió el comentario que pusimos al mentado párrafo. No tuvimos el atrevimiento de dudar de que éste figurase en el acta tal como lo recibimos, como parece indicarlo el certificado que ahora se nos envía. Lo que dijimos fué que el susodicho párrafo no era el contenido íntegro de las palabras del Sr. Tous, es decir, que no era la reproducción textual de todas las palabras pronunciadas por este señor Concejal; y para nuestra afirmación nos apoyábamos en que los discursos de los señores concejales no son tomados taquígraficamente, como sería necesario para que las actas contuvieran literalmente todas las palabras que pronunciasen los señores ediles.

Conste, pues, que no hemos dudado de que el párrafo en cuestión figurase literalmente en el acta ni de que el redactor de ésta dejara de desempeñar fielmente su cometido; y conste también, empero, que aquél no contiene textualmente todas las palabras que dijo el señor Tous, porque no las tomó ningún taquígrafo, pues no los hay en las sesiones del Ayuntamiento, por fortuna, en muchos casos, para los concejales.

Espectáculo inmoral

Los maestros del Patronato Obrero. Los maestros del Patronato obrero, D. Bartolomé Mir, D. José Ferrá, don Cristóbal Binimelis, D. Mariano Tar y D. Juan Bauzá, han visitado al Gobernador civil, Sr. de la Serna, felicitándole por su resolución de prohibir que continuasen trabajando en el Teatro Balear las hermanas Vigné.

Telegrama de Canalejas. Se ha recibido el siguiente telegrama contestación del jefe del Gobierno, Sr. Canalejas:

«Sr. Marquesa de Zayas y demás señoras firmantes del telegrama número 621 del Ministro de la Gobernación. Recibido telegrama de Vds. Me complace juicio que les merece conducta del Gobernador.»

Advertisement for D. Agustín Buades y Muntaner. Includes a cross symbol and text: 'FALLECIÓ EL DÍA 6 DEL ACTUAL EN SON DURÍ DE CAPDELLÁ. Hab'endo recibido la Extrema-Uncción y la Bendición Apostólica (Q. E. P. D.) Su familia suplica á sus amigos y conocidos que encomienden su alma á Dios. Mañana sábado en la Iglesia parroquial de San Nicolás á las diez y media se rezará el Santo Rosario y acto continuo se celebrará el funeral en sufragio del finado, por cuya asistencia á los mencionados actos quedará aquella vivamente reconocida. No se invita particularmente. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 70 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan na misa, comunión ó parte de rosario en sufragio de su alma'.

Las Hijas de María de Santa Eulalia. Ayer tarde, á las cuatro, una comisión de la Asociación de Hijas de María de la parroquial iglesia de Santa Eulalia estuvo en el Gobierno civil para visitar al Sr. de la Serna y felicitarle por su resolución prohibiendo el trabajo de las hermanas Vigné.

Como se hallaba ausente el señor Gobernador, la señora de éste recibió, afectuosísimamente, á las comisionadas.

La comisión estaba formada de las señoritas doña María Margarita Sureda y Fortuny, doña María del Amparo Fortuny y López de Vega, doña Catalina Moragues y Morell, doña María Nadal y Guasp, doña Concepción López de Vega y Muñoz y doña Catalina Morell y Verd.

Las comisionadas entregaron á la distinguida señora del Gobernador, para que se dignara transmitir á su señor esposo, una expresiva comunicación en nombre de dicha Asociación.

De ella copiamos los siguientes párrafos: «La Archicofradía de Hijas de María canónicamente establecida en la iglesia parroquial de Santa Eulalia de esta ciudad, no puede menos de aplaudir con enérgico entusiasmo la conducta de V. E. reprimiendo y castigando justamente la inmoralidad de espectáculos que se han representado en teatros de esta católica ciudad. El pudor y la honestidad, Excmo. señor, deben ser notas características de la mujer, y su precio subidísimo esencialmente, sube aún de punto tratándose de doncellas católicas, y más todavía si son españolas, cuya modestia y decoro son proverbiales. Nuestra dignidad sufrió una ofensa, con tales espectáculos, difícil, de expresar, y se alarmó al ver aplaudidos el desecio y la desvergüenza más inmorales por quienes debieran haber protestado de ellos.»

«Al aplaudir con el más fervoroso entusiasmo y santa energía á V. E. por la conducta que ha observado en esta ocasión de perpetua y gloriosa memoria, suplico asimismo, con el mayor rendimiento, que siga con tan ejemplar celo y cuidadoso esmero velando por la pureza de nuestro honor y por la honestidad de las costumbres.»

Firman la comunicación las Sras. Ana Sureda y Verí.—Amparo Fortuny y López de Vega.—Concepción Palou de Comasama.—María Joaquina Truys.—María Ignacia de España.—Concepción Montaner y Dezcallar.—María Luisa Moragues y Morell.—María Nadal y Guasp.»

Agradecimiento del Gobernador. El Gobernador civil, señor de la Serna, visitó ayer al presidente del Centro de Defensa Social, don Gabriel Massanet Verd, para agradecerle personalmente el apoyo y felicitación recibidos de dicha entidad con motivo de haber prohibido que continuaran trabajando en el Balear las hermanas Vigné.

Al mismo tiempo, le hizo entrega del siguiente oficio: «Al deber cumplido interpretando la justa aplicación de la Ley reprimiendo los actos contra la moral, el Centro de Defensa Social, que tan dignamente preside, y por acuerdo unánime su Junta Directiva aplauden y se adhieren á mi resolución dirigiéndome una comunicación ofreciéndome su apoyo.»

Agradecido por sus deferencias, desde los primeros momentos y por el cariño que siento por todos, velaré constantemente por el buen nombre y cultura de esta Capital.

Dios guarde á V. S. m. a. Palma, 7 Marzo 1912.—Agustín de la Serna.

Señor Presidente del Centro de Defensa Social. Palma » Telegramas á Canalejas.

Esta mañana se han expedido los siguientes telegramas: «Presidente Consejo Ministros-Madrid.

Presidente Jóvenes Congregantes con 400 compañeros se adhieren protesta contra completistas indignas y aplaude Gobernador.

Buzada.

Advertisement for Grandes Almacenes S. JOSÉ. Text: 'ULTIMOS DIAS DE BARATURA. TELAS BLANCAS—GÉNEROS NEGROS. MERCERÍA—CHALES—MANTILLAS—ADORNOS. SASTRERÍA CAMISERÍA. PRECIO FIJO'.

Advertisement for Optica. Text: 'Optica norteamericana y de precisión. GEMELOS prismáticos y de teatro. ESTAMPAS y molduras para cuadros. Surtido inmenso y selecto. Antigua casa LASALLE—SAN NICOLÁS, 31'.

«Presidente Consejo Ministros-Madrid. Profesores y alumnos escuela adultos (Mifonas, 8) aplauden actitud Gobernador contra teatros pornográficos.

Director.—Font Arbós.

DEL MAR

Entradas.—Esta mañana ha llegado á este puerto, procedente de Valencia, el vapor correo «Cataluña», siendo portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

Salidas.—Ayer tarde, á las cinco, emprendió viaje para Argel el vapor correo «Rey Jaime II».

A las seis y media abandonó este puerto, con destino al de la Ciudad Condal, el vapor correo «Miramar».

Esta mañana, á las siete, ha salido para Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma».

Despachados.—Este medio día saldrá para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isléu».

Mañana son esperados en este puerto los vapores correos «Ciudadela», «Rey Jaime II» y «Rey Jaime I», procedentes de Ciudadela, Argel y Barcelona, respectivamente.

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—Santa Francisca viuda virgen y santa Catalina de Bolonia, virgen.

Cuarenta Horas.—Continúan en Montesión en honor de San Francisco Javier: Exposición á las seis y media; misas á las nueve, diez y once; por la tarde á las seis y media Rosario, ejercicio de la novena, sermón por el Padre Triesta y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 9 al 10, adoración nocturna por el turno de San Felipe en sufragio de un difunto.

Visita.—A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Sueltos y noticias

Reclamados.—Ayer tarde fueron embarcados para Barcelona dos sujetos que estaban reclamados por el Juez de instrucción de aquella Comandancia de Marina.

Denuncia.—La guardia civil del puesto de Bañola ha denunciado á varios sujetos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Citaciones.—El Juez militar nombrado al efecto cita á los reclutas Juan Torres Roig, José Ramón Riera y Juan Costa Ferrer.

esta capital Rafaela Valls Florit, de 20 años de edad, denunciando que una gitana, con el pretexto de decirle la buena ventura, le había robado 14'50 pesetas que tenía colocadas sobre una silla.

La policía comenzó á practicar en seguida las diligencias que el caso requería, dando por resultado la detención de la autora del hecho, ocupándola diecisiete piezas de puntilla de las cuales no pudo justificar la procedencia.

También ha detenido la policía á un sujeto autor del robo de cuatro sacos de habas y de un neumático.

Las farmacias.—La «Galeta» publica una Real orden declarando que el artículo 23 de las ordenanzas de Farmacia, en concordancia con las disposiciones dictadas para su cumplimiento, autoriza únicamente á las viudas de farmacéuticos, hijas solteras é hijos menores de edad para continuar al frente de la farmacia que fué de su esposo y padre, respectivamente, con el necesario regente.

Nuevo cinematógrafo.—El empresario del nuevo cinematógrafo instalado en el teatro de la «Asistencia Palmarana» nos invita á la inauguración del mismo, que tendrá lugar esta noche, de seis y media á once.

Agradecemos la atención.

Conferencia.—El próximo domingo, día 10, á las cuatro y media de la tarde, D. Rufino Carpena Montesinos, actual maestro nacional de Lluçmanor, dará una conferencia pública, en el salón de actos del «Círculo Juvenil Instructivo», sobre el tema: «La educación española no es un problema insoluble».

Bursátiles

Table with 2 columns: Location and exchange rate. Includes 'Interior contado', '5 p 8 Amortizable', 'Amortizable nuevo', 'Banco de España', 'Compañía Tabacalera', 'raucos', 'Libras', 'Exterior', 'Interior', 'Nortes', 'Alicantes'.

PEPITA DE ALGARROBA (GARROVINS)

Se compra mucha á buen precio, Sagrera, 15 Palma.

CURACION DE LA TOS PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmant s para la TOS. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2.

# Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid

### Las Cortes

Madrid, 8 (1'00)

#### CONGRESO

Bajo la presidencia del Conde de Romanones, queda abierta la sesión del Congreso a las 3'45 de la tarde. El Sr. Soriano lamenta la ausencia del Ministro de la Guerra, general Luque.

Pide una relación de los gastos que diariamente ocasiona la guerra de España en Melilla.

Añade que ha recibido cartas de jefes y oficiales del ejército de operaciones en el Rif, en las cuales aquéllos se quejan de la poca equidad que se ha guardado en la concesión de recompensas.

El Sr. Soriano trata también de otros asuntos sin interés.

Contéstale el Ministro de Marina, Sr. Pidal, por no hallarse en la Cámara el Ministro de la Guerra.

Promuévese un ruidoso incidente entre los señores Soriano y Serrano Carmona por llamar al primero anti-patriotas a los ministeriales.

El Presidente lo corta.

Los señores Mencheta, Montero Villegas y Pumarino reclaman que se tomen medidas conducentes a evitar que falte carbón en España por motivo de la huelga de los mineros ingleses.

El presidente del Consejo, señor Canalejas, asegura, contestando a aquellos señores, que se han tomado medidas para evitar aquella falta. Dice, a este objeto, que en Utrilla, Asturias y Cartagena existe mucha riqueza hullera explotable. Añade que para fomentar la explotación de esa riqueza se declararán exentas del pago de contribuciones las compañías explotadoras de las mismas, y que se garantizarán los capitales que se destinen a la industria hullera.

Éntrase en el orden del día.

Continúa el debate económico.

El señor Rodés insiste en la necesidad de hablar acerca de la guerra de Melilla. Considera que el Gobierno es el instigador y el mantenedor de dicha guerra, por lo cual está obligado a decir por qué obra así.

El señor Canalejas cree inoportuno hablar de este asunto.

El señor Rodés insiste en su pretensión de hablar de la guerra, y el señor Canalejas se pone a su disposición.

Continúa entonces hablando el señor Rodés, y ataca al Gobierno por seguir en Marruecos la misma política de los conservadores, a pesar de haberla censurado cuando éstos se hallaban en el Poder.

Dice que, a pesar de haberse enviado a África 40.000 hombres, no se ha consolidado la dominación española en los terrenos ocupados por nuestro ejército.

Hace notar que se ignora en absoluto cuando acabará esta situación.

Señala el hecho de que no se sabe todavía el número exacto de bajas producidas por la guerra.

Dice que ésta perjudica a todos, no pudiéndose gastar ni un hombre, ni una peseta más.

El Sr. Canalejas contesta al señor Rodés. Manifiesta que cerca del plan que se seguirá en la cuestión de Marruecos no puede decir nada, por no estar terminadas todavía nuestras negociaciones con Francia sobre los asuntos marroquíes.

Dice que España no podría permanecer impasible ante las expansiones de otras Potencias.

Considera que no podíamos abandonar unos terrenos que nos han costado dos años de lucha.

Señala que el suelo de África es fecundísimo.

Manifiesta que la expansión española en Marruecos constituye una completa aspiración nacional.

Añade que nuestra expansión en África es compatible con nuestra potencia económica.

El Sr. Rodés queda en el uso de la palabra para mañana.

Y se levanta la sesión.

#### SENADO

A las 3'45 de la tarde comienza la sesión en la Alta Cámara.

Preside el Sr. Montero Ríos.

En la Cámara se nota desanimación.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

#### La demolición de la Puerta de Santa Margarita

Los Senadores D. Angel Avilés, de la Academia de San Fernando, y don Elías Tormo, Catedrático de Teoría de Bellas Artes en la Universidad Central, ambos conservadores, denuncian al Ayuntamiento de Palma por haber destruido la Puerta de Santa Margarita que recordaba la entrada triunfal de D. Jaime I, y hablan del Claustro perteneciente a la Iglesia de San Francisco de Asís.

El Ministro de Instrucción pública, señor Gimeno, ofrece enterarse. (!!!)

Sagnadamente se entra en la

#### Orden del día

Se reanuda la interpelación sobre la enseñanza.

El Ministro de Instrucción pública, señor Gimeno, contesta al señor Rodríguez Sampedro, diciendo que la política de los liberales en la enseñanza es progresiva y no sectaria.

Rectifica el señor Rodríguez Sampedro.

El Sr. Díaz Moren defiende al señor Burell de las acusaciones que dice le ha dirigido el señor Rodríguez Sampedro.

Este manifiesta que no le ha agraviado.

Se suspende el debate.

Y se levanta la sesión.

## Consejo en Palacio

Madrid, 7 (16'00)

Los debates parlamentarios.—La huelga de Inglaterra.—Buena Impresión.—Repercusión en España.—Fábricas paradas.—Las minas de Puertollano.

—Lo de Larache

Esta mañana se ha celebrado en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey, el anunciado Consejo de Ministros.

Ha estado hablando casi exclusivamente a la cuestión internacional.

Se ha hablado de los debates parlamentarios, y especialmente, de la huelga de Inglaterra.

El Ministro de la Guerra, general

Luque, no ha asistido al Consejo por haberse agravado su hijo en la dolencia que le viene aquejando desde hace una temporada.

El Ministro de Fomento, señor Gasset, ha dado al Monarca algunas explicaciones respecto al asunto de las carreteras.

El Ministro de Estado, señor García Prieto, ha dado lectura a un lacónico telegrama recibido de Inglaterra, asegurando que se vislumbra una ligera esperanza respecto a la próxima solución de la huelga.

El jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha hablado de la repercusión de la huelga inglesa en España.

Ha dicho que, en nuestra nación algunas fábricas se han visto obligadas a parar por falta de combustible. Ha añadido que están amenazadas de cerrar cuantas fábricas se surten de carbón inglés.

También se ha ocupado en las minas de Puertollano, diciendo que no será suficiente el combustible que den a causa de la escasez de medios para transportarlo.

Se han leído los datos referentes a la producción carbonera en España.

Se ha acordado que el Gobierno proponga aumentar el número de pneas, al objeto de activar el transporte de carbón.

Se ha enterado el Consejo de que se había desvanecido el riesgo que se corría respecto a probables complicaciones del conflicto de Larache, motivado por haber impedido el coronel señor Fernández Silvestre que se llevara a cabo el tendido de una línea telegráfica entre Tánger y Rabat.

El conflicto se ha solucionado por medio de un *modus vivendi*.

Se ha dado cuenta también de la labor realizada por la Comisión mixta franco-española. Ésta adelanta en sus trabajos, estando satisfechas de éstos ambas partes.

## Las fiestas de Alicante

Madrid, 7 (16'00)

#### Llegada de balanderos

Alicante.—Han llegado a este puerto varios balanderos de recreo, al objeto de tomar parte en las regatas que aquí han de celebrarse.

#### Carta del Rey

Alicante.—El señor Alcalde ha recibido una carta del Rey anunciándole que recibirá el día de su llegada a esta capital, a los huérfanos de los pueblos vecinos.

También manifiesta que acepta la presidencia honoraria del Sindicato Agrícola, que se le ha ofrecido.

#### La colonia francesa

Alicante.—La colonia francesa de esta capital ha acordado asistir a la recepción que ha de tener lugar en el Ayuntamiento.

#### El aviador Garnier

Alicante.—Ha llegado el aviador Garnier. En esta población hará experiencias en su monoplano.

Madrid, 8 (1'00)

#### ¿Acompañará Canalejas al Rey?

Si las ocupaciones se lo permiten, el jefe del Gobierno, señor Canalejas, acompañará a S. M. el Rey en su viaje a Alicante.

## Política

Madrid, 7 (16'00)

Los últimos debates.—Desautorización de Canalejas a Gasset.—Y tan fresco.—El plan de carreteras.—Que se reúna la Comisión.

En los círculos políticos no se habla más que de los últimos debates.

De todos los comentarios sale muy mal parado el Ministro de Fomento, señor Gasset.

La impresión dominante, como resultado de los recientes debates, es que el jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha desautorizado la conducta seguida por el señor Gasset.

Ello no obstante, éste sigue tan satisfecho, y sin dimitir.

El señor Gasset celebró anoche una entrevista con el Presidente del Congreso, señor Conde de Romanones, a quien rogó que renunciera pronto a la Comisión nombrada para examinar el plan general de carreteras que tan combatido ha sido estos pasados días por los conservadores.

El señor Conde de Romanones llamó en seguida al señor Alvarado, quien preside la Comisión, transmitiéndole el deseo del señor Gasset.

El señor Alvarado ofreció reunir hoy a dicha Comisión.

#### La Comisión de presupuestos

La Comisión de presupuestos ha dictaminado favorablemente a sobre los presupuestos de Guerra y de Marina.

El Director general de Obras públicas, señor Armiñán, y el de Agricultura, don Tesifonte Gallejo, han informado sobre el presupuesto de Fomento.

La Comisión desea dictaminar sobre todos los presupuestos parcialmente.

Madrid, 8 (1'00)

#### El señor Cambó

El nuevo diputado y *leader* de los regionalistas catalanes, señor Cambó, vendrá a Madrid para intervenir en el debate económico.

#### Los oficiales quintos de Telégrafos

Los oficiales quintos del cuerpo de Telégrafos prosiguen sus gestiones con actividad para que se les eleve el sueldo a dos mil pesetas.

Créese que el Gobierno les complacerá por la justa petición y por hallarse interesadas en ello todas las personalidades de España.

#### Comentarios.—Gasset aferrado a su cartera

En los pasillos del Congreso se ha notado extraordinaria desanimación. Entre los conservadores y jaimistas y algunos ministeriales comentábase la inexplicable conducta del señor Gasset, diciendo que éste está muy aferrado a la cartera de Fomento.

## Fallecimiento de un hijo de Luque

Madrid, 8 (1'00)

#### El fallecimiento

Esta pasada tarde, a la una, ha fallecido en esta Corte el teniente coronel del cuerpo de Inválidos señor Luque, hijo del actual Ministro de la Guerra.

El finado ha muerto rodeado de su familia.

#### El entierro

A las cinco de la tarde ha tenido lugar el entierro del cadáver del teniente coronel de Inválidos señor Luque.

El entierro se ha visto concurridísimo.

El cadáver ha sido conducido al cementerio de San Lorenzo.

## Las negociaciones franco-españolas

Madrid, 7 (16'00)

#### Rumor desmentido

París.—Se desmiente el rumor circular, de que el Gobierno de Francia hubiera ordenado a Mr. Geoffroy que exigiese al Gobierno de España una respuesta rápida y decisiva sobre las proposiciones hechas a éste por aquél.

#### El Gobierno francés

París.—Según declaraciones de carácter oficial y a pesar de la campaña agresiva emprendida por la prensa de esta capital, el Gobierno francés sólo se ha dolido de que sus proposiciones no hayan tenido mejor acogida.

#### Lo que dice un Ministro

París.—Un Ministro, refiriéndose al curso de las negociaciones franco-españolas, ha dicho que existe materia para larga discusión y que no se han agotado los medios para llegar a un acuerdo.

## El conflicto carbonero

Madrid, 7 (16'00)

#### Conferencias

Londres.—El Gobierno ha celebrado varias conferencias con los representantes de los obreros mineros para ver de llegar a un acuerdo.

#### ¿Se va solucionando el conflicto?

Londres.—El Secretario de la Federación obrera ha declarado que, según su opinión el conflicto creado por la subida de precio del carbón se va solucionando.

#### Proyecto del Gobierno

Londres.—Parece que el Gobierno estudia la manera de hacer una transacción.

#### Todas las industrias están paralizadas

Londres.—En el País de Gales están paralizadas todas las industrias.

#### El servicio de trenes

Londres.—El servicio de trenes continúa desorganizado por completo.

#### Sufragistas detenidas

Londres.—La policía ha detenido a varias de las mantenedoras del movimiento sufragistas.

## Noticias varias

Madrid, 7 (16'00)

#### En memoria del juez de Sueca señor López Rueda

Se ha hecho entrega al Presidente de esta Audiencia territorial una lápida que perpetuará la memoria del digno juez de Sueca Sr. López Rueda, que fué vilmente asesinado por las turbas revolucionarias de Cullera en los sucesos de Septiembre último.

#### Por no pagar el billete.—Un muerto y un herido

Vitoria.—Tres individuos que viajaban sin pagar en el estribo del tren rápido, al pasar éste por un puente, chocaron con las pilastras, resultando uno de ellos muerto y herido el otro.

El paradero del otro viajero se ignora.

#### El herido ingresó en el Hospital.

Huelga de fundidores Sabadell.—Los obreros fundidores se han declarado en huelga.

## La revolución en Guayaquil

Guayaquil.—Los soldados han asesinado al Comandante militar de la plaza, general Andrade.

Los ánimos están excitadísimo.

#### El yate imperial "Hoenzollern"

Vigo.—Ha fundado en este puerto el yate «Hoenzollern», propiedad del Emperador de Alemania.

Dicho buque se dirige al Mediterráneo para ponerse a disposición del Kaiser para efectuar éste su acostumbrada excursión primaveral.

El «Hoenzollern», después de repostarse de carbón en este puerto, marchará a Gibraltar.

#### La revolución china

Pekín.—Un Obispo protestante que estaba girando una visita pastoral a los pueblos de su diócesis, fué atacado por los revolucionarios, saliendo ileso.

Prensa Asociada.

## Desde Barcelona

### Notas catalanas

Barcelona, 8 (3'00)

#### Lo de la niña secuestrada

Se ha comprobado que la Enriqueta Marin tuvo un hijo que se llamaba Alejandro y que su madre sostiene que murió.

En ningún Juzgado municipal figura inscrita la defunción de dicho muchacho.

#### Fábrica de moneda falsa descubierta

La policía ha descubierto una fábrica de moneda falsa, habiéndose hallado 2.000 duros en monedas de dos pesetas y de cinco francos.

Con tal motivo han sido detenidos tres hombres y tres mujeres.

#### Una línea aérea

Pronto empezarán los trabajos para la línea de transporte aéreo de viajeros desde la Casa Gomis al casino La Rabassada.

#### Anuncios luminosos

Anoche, en las Ramblas, inauguráronse los anuncios luminosos.

Éstos, al ser pisados por los transeúntes, se encienden.

## Notas extranjeras

Barcelona, 8 (3'00)

#### La huelga carbonera

Londres.—Créese que en la semana próxima quedará solucionado el conflicto carbonero.

Consúrase al Gobierno por su pasividad ante la huelga.

El número de huelguistas asciende a un millón.

#### La guerra italo-turca

Tripoli.—En el último combate librado entre italianos y turcos, éstos tuvieron 400 muertos.

#### Entierro del almirante italiano Aubrey

Roma.—Se ha celebrado el entierro del Almirante Aubrey, que mandaba la escuadra italiana de operaciones en Tripoli.

Asistieron el Rey, los ministros, los almirantes y generales y un numeroso público.

#### Dinero a China

Pekín.—Seis bancos extranjeros prestarán a Juan-Shi Kay medio millón de taels.

#### Tempestad en el Atlántico.—Vapores perdidos

París.—Se ha desencadenado una furiosa tempestad en las costas francesas del Atlántico.

En el canal de la Mancha se han perdido cuatro vapores.

#### Documento pontificio

Roma.—El Papa prepara la publicación de un documento oficial importante.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 34

## PACO GÓNGORA

NOVELA POR

D. JUAN F. MUÑOZ PABÓN

PRESEBITERO

(Con licencia de la Autoridad eclesiástica)

(Continuación)

mano mía, tenderle la mano y tratarlo de igual a igual. ¿Vamos con otra copita?

—¿Tan seguíto?

—Sí, hombre: la del Espíritu Santo: ¡arriba y hasta verte, Cristo mío! Ahora me va usted a hacer un favor.

—¿Usted dirá.

—Pues quedarse con la botella y con la caña para usted solo.

—¿Señorito!

—¿Qué señorito ni qué niño muerto?

—¿Y el gusto que tengo yo?

—¿Pero se va usted a quedar esaviao?...

—Cuando yo llegue al pueblo, puedo comprar otra: eso no es nada para mí.

—Pero mirusté, señorito, que eso es una portenería.

—¿Quién le ha dicho a usted eso, cristiano de Dios? Guárdese usted la botella en la faja, y que cada gota se le vayal a

usted una onza de oro y un año de vida.

—¿Camará, y qué señorito con más ánimo, y con más buen agrao con los probes!... Po que Dios se lo pague a usted, y muchísimas gracias. ¿Me da usted la carta?

—Sí... ¡Mire usted: no sé qué hacer! La escribí anoche pidiendo unas cosillas... No: no se la doy a usted. Yo pienso ir muy pronto, y entonces las comprará a mi gusto. Déjelo usted: muchas gracias.

—Mirusté, señorito, que no digo yo en la ba'ija, sino en la boca como los probes e agna, sería yo capá e llevarla hasta la fin der mundo.

—Pues bueno: ya que está escrita, llévvela usted: por más que... ¡en fin! Tómela usted y vaya usted con Dios.

—Pa servir a usted, señorito.

Y se deshizo el grupo. Paco Góngora siguió dale que dale al lápiz, y el peatón su interrumpido camino en direchura de la estación.

Cuando éste hubo andado cosa así como un tiro de escopeta, el pintor se puso a llamarlo desafortadamente.

—¿Qué se le ofrece a usted, señorito?

—Hombre, usted dispense que le haya molestado de nuevo. Pero he pensado ir esta tarde, o mañana, a más tardar, y quisiera recoger la carta, si usted me lo permite.

—¡Po ya lo creo que sí!

—¡Usted, tan fino como siempre!

—¿Sabe usted lo agradecido que es un probe honrao?... y además que qué tiene e partiellá que haiga usted mudao e parecé, y quiera recogé su carta? Aquí tiene usted la baliija. Sáquelas usted toas, y busque usted la suya, que usted la conocerá.

Paco Góngora sacó las tres cartas que, además de la suya, iban en la baliija; y, volviendo los dorsos de los sobrescritos hacia el peatón, se puso a leerlos uno por uno. El primero iba dirigido a Antonio Corrales, soldado del regimiento de Soria, segundo batallón, compañía tercera; el segundo, a «Alifonsa Jutierre, cirbiendo acá la Marquesa de Montepiano, plazuela de la Paja»; y el tercero, de letra menos desigual y panzuda que los otros dos, decía así: «Señor D. Juan Moreno, corredor de aceites, Altozano, Triana.» ¡Malidito fuera el destino!...

—Pues muchas gracias, amiguito: díjole al peatón, guardándose su carta en

blanco en el bolsillo superior de la blusa.

—Ya está aquí: usted perdone la molestia: vaya otro cigarro y buen viaje.

El sol picaba. Paco Góngora tenía la rabieta número uno. Los áamos blancos le estaban interesando lo que el Callao de Lima; y guardándose, como la carta, la libreta y el lápiz, abrió el quitasol y se fué, pian, pianito, para Matojos, con esa vaga vergüenza de sí propio que tanto mortifica al que tiene conciencia de que «ha hecho una plancha».

## II

#### ¿Despedida, ó despedido?

Contra lo que Paco Góngora esperaba, a Penitas no le dolía la cabeza aquella tarde. No había podido ir a verla a la hora en que iba todos los días a trabajar en el retrato, por haberle mandado a decir el médico que tenía

